

La Colonia alemana y su actuación en las emergencias Nacionales

En un periodiquillo casi anónimo que se publicaba o que aun se publica en esta Capital y que lleva el nombre de un extinto Diario—"El Noticiero"—que prestó a la Prensa Nacional, se calificó a los súbditos de Alemania de "Los bárbaros de nuestros tiempos"; y se escribió esta frase temeraria: "Maldita sea esa raza inmundada". Estas expresiones canallezcas tuvieron por excusa en aquél entonces, la del anonimato de la hojita verdulera, y la condición de extranjero de su editor, cuyo reciente arribo al país, justificaba su ignorancia de la gratitud que Costa Rica le debe a la intachable colonia alemana, que es la decana de las colonias extranjeras radicadas en el país; y las vinculaciones de familia que no pocos de sus miembros tienen con esta sociedad, que desautorizan; tanto las expresiones injuriosas apuntadas de la hojita de marras, la persecución de que son víctimas, y las calumnias que le prodigan los difamadores pagados por la trinidad, "anglo-américo-soviética", así como las acusaciones que le hacen los *espietas* de oficio, que en falta de actos ilícitos de que inculparlos y de qué dar cuenta, los inventan para cobrar su trabajo.

Sólo ignorando la Historia de nuestra Patria, y aun los trágicos acontecimientos que ayer no más la abatió sembrando, en ella el luto y el dolor, se puede uno explicar la saña con que la Prensa asalariada persigue y trata de hacer que también el Gobierno persiga a los súbditos alemanes; y el odio que aparenta contra ellos, un reducido sector de *germanófobos*, que embaucados por sus ruines mentores, actúan como los judíos en el proceso del Calvario: sin conciencia de lo que dicen, sin escrúpulo de lo que hacen, y con una supina ignorancia de la verdad *suplantada*, por la maldad de sus verdugos.

Durante la Campaña Nacional de 1856 y 1857, contra la invasión de los filibusteros *yankees*, reclutados por Walker para esclavizar a Centroamérica—lo cual debe saberlo «el entreguismo criollo»—y cuando la peste del cólera diezaba nuestro Ejército y nuestras poblaciones, la Colonia Alemana—la única que compareció en aquel entonces—se puso al servicio del Gobierno de la República y prestó toda ayuda que en aquellas aciagas circunstancias le fué posible, con la misma abnegación que lo habría hecho al servicio de su propia Patria.

Como testimonio elocuente e irrefutable de lo anteriormente expuesto, tomamos de la revista "Costa Rica al Día", editada por don Eduardo Castro Saborío, correspondiente al mes de Octubre de 1934, la siguiente página:

«PAGINA DE HONOR DE LA COLONIA ALEMANA EN COSTA RICA.

«Como un valioso pergamino de nobleza, que hace honor a la actitud generosa de la Colonia Alemana de Costa Rica, reproducimos el telegrama enviado al Presidente Mora cuando la invasión filibustera puso en peligro nuestra integridad y soberanía.

«Al Excmo. Presidente don Juan R. Mora.— Los abajo firmados, alemanes, se aprovechan de la ocasión para manifestar a V. E., sus simpatías y deseos de cooperar por Costa Rica en la guerra actual contra los filibusteros. Si V. E., nos halla útiles en alguna cosa, dispóngase V. E., con franqueza y confianza de sus attos. servidores.— Guillermo Nanne.—Dr. Fco. Ellendorf.—Juan Braun

M.—D. C. W. Luthmer.—Rohrmoser.—Martín Flutsch. Carlos von Bülow—Fisher. Carl. Pauly. Carlos Johanning.—Gustavo Forelich.—J. H. Golcher.—H. Ellerbrock.—Carlos S. Sohwaerl.—Eduardo Geller.—Valentin Lempke.—G. Schuller.—H. Luechening.—Julián Carmiol.—Loper. Carlos Hoffmann.—Otto von Schroter.—Philippe Dr. Daum.—Agustín Pieper.—Carlos Pape.—H. Schrewe.—Francisco Kurtze.—J. M. Backer. Enrique Reichel.—Fernando Hermann.—F. Mathes.—Juan Joehs.—San José, 1° de marzo de 1856.»

Refiriéndose a la llamada «Guerra de Barrios» de 1885, y a la actuación del Presidente Lic. Bernardo Soto, la misma revista se expresa así editorialmente:— «El señor Soto dispuso por decreto N° 35 de 4 de abril del citado año, establecer y organizar en la República la sociedad de la Cruz Roja, conforme a la Convención de Ginebra, para manejar la cual nombró en la misma fecha un Consejo, integrado por personas distinguidas, entre ellas el Dr. Maximiliano Bansen y don Guillermo Steinvorh, cuyos nombres están unidos para siempre al de Costa Rica por su valiosísima contribución al desarrollo de este país, manifestados de modos diversos, pero igualmente entusiastas y generosos. En esa ocasión, como en todas las otras en que nuestro país ha necesitado el concurso de sus hijos y habitantes, la Colonia Alemana ha estado lista a responder al primer llamado, contribuyendo en la medida de sus posibilidades a cuanto signifique un bien para la nación de que ha hecho su segunda patria».

Vino el conflicto bélico de 1898 con el Gobierno del General Zelaya, Presidente de Nicaragua e igualmente fue la Colonia Alemana la primera y la única en organizar un cuerpo voluntario de "La Cruz Roja" y en trasladarse a la hacienda Santa Rosa, sita en la frontera en donde debían desarrollarse acciones militares: habiendo improvisado en aquel lugar un Hospital de Sangre al servicio del Ejército costarricense, bajo la dirección de los Doctores, Bansen, Beutel, Kriebel y otros; y que mantuvieron equipado y listo para cumplir su humanitaria finalidad, hasta que se restableció la paz entre Costa Rica y Nicaragua por intervención del Doctor Lainfiesta, nombrado mediador—previo consentimiento de ambas naciones—por el Gobierno de Guatemala.

Cuando cayó la ciudad de Cartago, sacudida por el formidable y fatídico terremoto del 4 de mayo de 1910, fue asimismo, la Colonia Alemana la primera en organizar y proveer un tren de socorro, que llegó al lugar del siniestro antes que el del propio Gobierno; y muchos ojos de muchos costarricenses, vieron a los súbditos alemanes trabajando a la par de los mismos abatidos hijos de la urbe destruida, durante toda la noche en el salvamento de las personas que habían quedado atrapadas por los escombros, en tanto que la Colonia Inglesa brilló por su ausencia. Siendo de anotar además, que al día siguiente de ocurrida la catástrofe, cuadrillas de peones de las haciendas de ciudadanos alemanes, convenientemente aperadas, llegaron a Cartago a prestar muy oportunos y eficientes servicios. ¡¡¡Obras son amores y no buenas razones!!!

La hecatombe del Virilla puso de nuevo a prueba el altruismo de la Colonia Alemana—tan maltratada hoy sin justicia ni razón—y su amor nunca desmentido

Sedel DIA

Los quince millones de colones

Las gestiones del Sr. Peña parece que han tenido el tangible éxito de que nos llegarán 15 millones de colones a reanimar nuestra maltrecha economía nacional. En las actuales circunstancias, esa inyección era no sólo conveniente sino también necesaria. Los rumores de que el erario público estaba más que exhausto adquirían volumen día tras día, y en consecuencia se estaba especulando hasta cuándo podría nuestro gobierno seguir haciendo frente a sus gastos públicos. Por consiguiente, con esa su-

ma, si es bien administrada, se podrá seguir tirando por unos meses más.

Porque lo bueno es que los dineros esos no quedarán en los EE.UU. para comprar maquinaria: vendrán hasta nosotros y para nuestro remedio. El tipo de interés, que por ahora se está discutiendo, es de tres y medio por ciento. Y la amortización empezará de aquí a cuatro años, la cual se hará con el producto de la renta que se derive de la gasolina. Esperamos que nuestro gobierno firme ese acuerdo o que lo mejore si a esto hay lugar. Lo cual lo sabremos en la semana que viene.

La exposición del Libro Argentino

No hay factor más santo. Viene de la Página Tres

a nuestro país y a nuestros hermanos, que los corifeos de Churchill, de Stalin y de Roosevelt, no suman en sus diatribas, ni pesan en sus calumnias.

Ocurrió luego el conflicto de Coto. La Colonia Alemana siempre atenta a lo que ha creído el cumplimiento de un deber para con Costa Rica, y siempre espontánea y sincera en sus testimonios de cariño a esta tierra, que tiene por segunda Patria, inmediatamente y con toda diligencia, transformó los amplios salones del Club Alemán—de ese Club cuyo cierre piden a gritos los líderes anglo-américo-soviéticos—en un Hospital de Sangre, convenientemente equipado, que se puso a la orden de la Cruz Roja de nuestro Ejército.

En dónde se instaló el de la Colonia Inglesa o el de la norteamericana, lo ignora todo el país; porque en esta situación como en las anteriores... también brillaron por su ausencia.

Para refrescarle la memoria a quienes parecen haber olvidado estas deudas de gratitud, que tiene nuestra Patria con la Colonia Alemana, publicamos los siguientes grabados de vistas de la época, tomadas del Club Alemán convertido en centro de beneficencia que atestiguan la verdad de una desinteresada fraternidad alemana, con el pueblo costarricense, y la magnitud de la injusticia con que se está tratando a los hijos de una Nación que en nada nos ha agraviado; que nada nos exige; que no nos pide concesiones territoriales para bases aéreas, que constituyen un serio peligro para la soberanía nacional; que nos impone cuotas de exportación de nuestros productos, ni monopolios de comercio, ni listas negras que vengan a acrecentar la desocupación de obreros, empleados, dependientes y jornaleros, que ponga en peligro la paz de la República.—Mayormente ahora que la gran Alemania se encuentra empeñada en una lucha gigantesca y sangrienta, contra el Comunismo, para destruir de una vez por todas al enemigo número uno de la Humanidad.

Por otra parte cabe observar también, que los súbditos alemanes, siempre, y ahora más que nunca, se han sometido a los dictados de la ley, y a los mandatos de la autoridad; han accedido a las insinuaciones que se les han hecho, en beneficio de la tranquilidad pública, hasta renunciar su derecho indiscutible de exhibir películas de la guerra en su Club, en tanto que Inglaterra y los Estados Unidos las exhiben en los teatros, en películas de propaganda, que pagamos tirios y troyanos, por un manifiesto abuso de las empresas que explotan este negocio; y que por lo mismo, es una maldad y de muy negras entrañas, atribuirles actividades sediciosas o de imaginarias rebeldías, para que se les persiga y se les expulse del país, al que le tendieron su mano generosa en sus momentos de angustias y de dolor.

JACOBO REY.

ASI SE ESCRIBE LA HISTORIA.-



1) El Club Alemán visitado por el Sr. Presidente de República, de la época don Julio Acosta García, su digna señora doña Elena Gallegos de Acosta, el Sr. Ministro de R.R. EE. Lic. don Alejandro



2) A varado Quiró y otras personas, distinguidos y conocidos miembros de la Heroica Colonia Alemana, les acompañan. Los visitantes inspeccionan un salón del Club convertido en Hospital de Sangre.



3) Sala de Cirugía instalada en el mismo Club, debidamente acondicionada hasta el último detalle. Estas gráficas pertenecen al año 1921, cuando el conflicto de Coto

Fiesta Patronal

y conmemoración del cincuentenario de la Consagración de la Basílica de Santo Domingo

Cincuentenario.—Esta fecha sagrada marca un fasto glorioso en la historia de la Parroquia de Santo Domingo. Esta fecha de feliz recordación, evoca memorias del pasado, y nos traslada a una época de mejores días, de mejores condiciones de vida, de generosos arranques que realizaron ilustres varones de ese tiempo de la tenaz acometividad de obras grandes que llevaron a feliz realización alentados por la luz de la fe y la más consoladora esperanza.

Al recordar este fausto acontecimiento, renunciamos a las fatigas y bregas del año para celebrar esta fecha, CUATRO DE AGOSTO, con toda la majestática pompa y solemnidad que nos es dable, con todo el entusiasmo que brota del corazón, con la ardorosa llama del amor a Dios y a Santo Domingo, que hace vibrar de júbilo nuestro corazón y de fervientes anhelos de superación espiritual a nuestra alma. Debemos celebrarlo con esa nota jocunda que pone celestes melodías en el pentagrama de nuestra existencia, y que nos hace olvidar las horas del dolor.

En esta áurea fecha no debemos contemplar solamente la efeméride de una edad pretérita, sino el símbolo viviente de aquella generación viril que al frente de su Pastor amado el Padre Benito como cariñosamente se le llamaba: emprendieron con ardoroso empeño y arrestos sublimes, la obra titánica de este vasto templo maravilla del arte, de arquitectónica belleza y de construcción muy firme. Doce años consecutivos se emplearon en la construcción del templo con toda su ornato, con todo lo necesario al culto, con todo su magnificencia que añade prestancia a todo el conjunto armónico del edificio. Estos ilustres y preclaros varones que trabajaron con su dinero, con la luz de su talento, y casi todos con su esfuerzo personal, merecen que sus nombres queden esculpidos con letra de oro en el monumento eterno de la gratitud domingueña que debe consagrar a su memoria. Podemos apropiarnos las palabras de la Sagrada Escritura que dice: «Alabemos a los varones ilustres y a nuestros padres en su generación». Eclesiástico.

DIA 4 DE AGOSTO

A las primeras claridades del alba solemne diana por la Banda Minicipal.

A las 6,30 hrs. Misa de Comunión.

A las 8,30 hrs. Imponente procesión con la Sagrada Imagen de Santo Domingo acompañada de los santos patronos de los distritos con una artística carroza que irá adelante repleta de ángeles

Acción de Gracia

De infinitas gracias a Jesús Nazareno y a Sor María del Rosario por un favor concedido.

Hortensia C. de Muñoz

San José



Una joya arquitectónica es la Basílica de Sto. Domingo ostentando un vistoso estandarte con la siguiente inscripción:

“Cincuentenario del estreno y consagración de la Basílica 1891—1941”

Gloria y honor a la Parroquia de Santo Domingo. Dicha procesión será amenizada por la Banda Militar

de Heredia. A las 9 hrs. La Gran Misa que será de Semipontifical, por el Excmo. Sr. Arzobispo Dr. don Víctor Sanabria y Martínez. Predicará el muy estimado Mons. don Ricardo Zúñiga, Prelado Doméstico de su Santidad.

Incendio en la América

Y en la América también se ha sentido el grito de dolor. Sin que digamos que haya guerra declarada y aun cuando optimistas, creemos que el chispazo no dejará rastro, hemos de lamentar, y muy de veras, que dos pueblos hermanos, hijos de un mismo Padre, ambos orgullosos de ejércitos que adquirieron su nombre de gloria en los mismos campos de batalla, hermanos por la sangre, el idioma y la religión.

El Ecuador y Perú. La primera chispa entre esos dos pueblos.

¿Se convertirá en incendio?

Creemos que no.

De esperar es que sea sólo un razamiento pasajero y que el alto sentido de Patria, se imponga en ambos hermanos países.

¿Tiempo bueno para guerrear?

Difícil encontrarlo, y menos en estos días cuando Europa se desangra y América está amenazada.

Para la América toda es un peligro grande que dos de las naciones que la integran estén en guerra, porque la fraternidad americana, hoy tan necesaria y tan reclamada por todos los estadistas, quedaría destruída.

El conflicto peruano ecuatoriano viene a ser un problema interamericano, más que un problema entre dos naciones, viene a serlo de todos los países de Sur América y estos han de poner sus buenos oficios, y to-

mar a empeño impedir que esas dos naciones vayan a las armas.

Consideramos desde este punto de vista el conflicto, porque es el más grave, ya que los males se seguirán a una tal lucha americana, sería difícilísimo, casi imposible encontrar remedio en el futuro.

¿Cuántos males habrían de sobrevenir!

Tampoco dejamos de lamentarlo por los hijos de ambos pueblos. Los desastres de las guerras son siempre iguales, después de sangrienta lucha y de abandono de hogares de miserias físicas y desastres morales, viene una paz que bien puede ser el primer paso preparatorio de una nueva guerra.

Por todo esto creemos que los grandes estadistas de los dos países hermanos y los de los países amigos, pondrán todo empeño para solucionar satisfactoriamente este conflicto.

Hasta hoy sólo son escaramuzas. Es el chispazo.

Cualquiera de los dos pueblos que pierda la guerra, quedará en condiciones de peyoridad y como nadie consiente que por la fuerza se le sujete, se prepara para una nueva guerra.

De la indiferencia con que los pueblos americanos miran este conflicto se queja la prensa ecuatoriana.—Y en verdad que por lo que a nosotros corresponde, es cierto.—Es debido a que estamos completamente sumi-

Mr. Roosevelt está soñando despierto

Una de las frases lapidarias que pronunció el valiente y sensato Coronel Lindbergh cuando Mr. Roosevelt comenzaba a manifestar públicamente su inclinación intervencionista en espectaculares discursos de propaganda para el pueblo norteamericano, fue, en su esencia, la siguiente: «Mr. Roosevelt ha sido el mandatario que ha echado sobre las espaldas del país la deuda más fenomenal que registra la historia y el que, con sus insensatas y temerarias provocaciones, lo está empujando a la guerra para completar su ruina». En aquella fecha, cuando comenzaba la guerra, recordamos haber leído que la deuda de los Estados Unidos era nada menos que la friolera de cuarenta y cinco mil millones de dólares, resultante de enormes inversiones nacionales y atrevidas evoluciones financieras llevadas a cabo por el gobierno del Presidente Roosevelt quien, al parecer, pretendiendo después conseguir sacar a flote a Tío Sam y colmarlo, además, de fabulosas riquezas y poder incontrastable, en las hondas meditaciones a que se entrega, según cuentan, allá en su mansión apartada de Hyde Park, concibió, por obra y gracia del espíritu judío, el plan colosal cuyo bosquejo hicimos en nuestro anterior artículo, considerado por Anglosajonía y los grupos de políticos especuladores de los protectorados, como una maravilla político-financiera inponderable, y por la casi totalidad del género humano, como el odioso centuber-

nio del egoísmo y la crueldad; como un monstruoso aborto del infierno, comparable a la mitológica y horripilante Caja de Pandora. En la marcha del gigantesco plan los yanquis están atónitos presenciando la danza de los billones; de tal manera que ya hoy la deuda norteamericana, según informaciones, pasó el límite de los cien mil millones de dólares y sigue para arriba con mayor celeridad a medida que la fiebre u obsesión bélica le sube a Mr. Roosevelt, haciéndolo verificar cada día nuevas y más peligrosas intervenciones; y como los beligerantes del Eje no vienen a atacar a América, la impaciencia que tiene por destacarse, está llevándolo a provocarlos hasta en mares europeos. Seguramente Mr. Roosevelt no tarda en caerse del trapecio, el milagro de ganar una guerra sin pelear es imposible.

Y volviendo a lo de la deuda que indudablemente en no lejano día alcanzará cifras astronómicas, se nos ocurre comparar este caso con el de un buen señor que, en estado alarmante de nervios, por causa de haber contraído enormes deudas en operaciones bursátiles o de otra naturaleza, se va a Monte Carlo con su crédito y una gruesa suma a jugar en grande escala con el deseo ferviente de pagar y readquirir con creces su cuantiosa fortuna. Mr. Roosevelt se está metiendo muy hondo en el peligrosísimo juego de la guerra hacia la cual empuja más cada día a su país creyendo que a él

Pasa a la Página TRES

Finca de oportunidad

Se vende finca cultivada en Los Negritos, Venecia de San Carlos, en \$ 3,500.

En su mayor parte, cultivada de banano y de ñampi. Extensión apropiada para la cría de cerdos. Se da maíz, arroz, frijoles, con 12 manzanas de repasto.

A orillas del río Negríto.

En total 52 manzanas.

Entenderse con Felix Mejía, en Grecia.

dos en las cuestiones europeas, en la defensa de la democracia con el puño cerrado, y olvidamos nuestros propios problemas, aún los domésticos.—Es la desvinculación entre todos estos países hispano-americanos, sin preocuparnos uno del otro, unidos sólo por lindas frases de fraternidad en los discursos protocolarios.—No invoquemos tanto afinidad de principios y sistemas, que no existe, y hablemos y accionemos sobre una real fraternidad hispanoamericana, ya que nos es común lo principal, la espiritualidad; abandonemos también ese tópico washingtoniano *solidaridad continental*, en nombre del cual, derrochamos miles de dólares en beneficio de la industria

armentista norteamericana, en perjuicio de la economía nacional que se lástima con estas inversiones sin ningún provecho.—La *solidaridad continental* ha dado su primer fruto amargo y doloroso, pueblos armados en defensa de un enemigo fantasma, vuelven sus armas contra sí mismos, pues ni éstas ni sus guardianes pueden permanecer inactivos.—Es la fiebre de la guerra, es el agujijón judaico.

El voto de todo costarricense, como el de esta hoja, es que el conflicto entre Perú y Ecuador, se solucione satisfactoriamente para ambos países manteniéndose su integridad nacional y su dignidad de pueblos libres,

Jueves Sacerdotal

7 de Agosto

Envía operarios a tu mies, Señor, para que tu nombre sea santificado, venga a nos tu reino Eucarístico y por todos los hombres en la tierra se cumpla tu voluntad como por los Angeles en el cielo.

LA MUERTE DE UN VIRTUOSO CLERIGO

Con profunda pena comunicamos la muerte del joven seminarista don Fermín Alfaro, aventajado estudiante del Seminario Mayor y quien recientemente había recibido la tonsura de manos del Excmo. Prelado.

El joven Alfaro, era nativo de Cartago, y había cursado sus estudios secundarios en el Colegio de San Luis Gonzaga. Cuando en alguna ocasión nos manifestó que sentía gran vocación por el sacerdocio y que terminados sus estudios en el San Luis, vendría a nuestro Seminario, hubimos de alegrarnos mucho, pues, que Alfaro no sólo era de gran piedad sino que había logrado descollar con notas sobresalientes en el referido Colegio de San Luis.

Y en el Seminario, fué realmente un gran estudiante. Pero Dios, en sus juicios, lo llamó, para coronarlo con la corona de los justos, pudiéndose decir, de él, «que con lo poco que vivió llenó una larga vida». Sus funerales se efectuaron el viernes último, en la parroquia de Cartago, habiendo asistido numeroso Clero, todos los profesores del Seminario Mayor y sus estudiantes.

Damos nuestra más sincera nota de pesar a los padres, hermanos y demás deudos del recordado Sr. Alfaro, que de Dios goce.

El P. José Villanea C. M.

Para satisfacción de las amistades que en Costa Rica tiene el P. José Villanea C. M. podemos decir y lo hacemos muy complacidos, que se encuentra el P. José en un hospital de Bogotá mejorando rápidamente de su grave dolencia gracias al buen resultado de las intervenciones quirúrgicas a que ha tenido que someterse. Hacemos votos al Cielo por su pronto y total restablecimiento.

Lo del día.

Viene de la pág. primera mático de la cultura de un pueblo que el libro. Y por la exposición del libro argentino, que se está llevando a cabo por el loable esfuerzo del señor Ministro, el Dr. Loudet, tan completa y tan bien organizada, hemos deducido el altísimo nivel cultural de la Argentina. La variedad y la contextura de los libros expuestos en el Teatro Nacional dan una clara idea de la inquietud y del vigor intelectual de los elementos dirigentes de esa república hispanoamericana. Nosotros celebramos cordialmente la idea de esa exposición y le auguramos todo el éxito que sus organizadores pretenden.

Se compran trapeos viejos limpios

Carta Pastoral del Excmo. Prelado Metropolitano Mons. don Víctor Sanabria y Martínez sobre el justo salario

Continúa.

Resulta mayor esa insuficiencia de los salarios medios de nuestros trabajadores si tenemos presente que la gran mayoría de éstos no puede materialmente ahorrar ninguna cosa para los tiempos malos, para asegurarse el sustento en la vejez y en los casos de enfermedad y para asegurar un relativo bienestar a los suyos después de la muerte. Otras veces la insuficiencia de los salarios obedece a otras causas nominalmente a la carencia de trabajo constante, por manera que aun siendo más o menos altos los salarios, en algunas épocas del año son insuficientes en sentido absoluto, por cuanto en pocas semanas o meses de paro o cesación del trabajo se ven obligados los trabajadores a consumir totalmente los escasos excedentes que acaso hayan acumulado en los tiempos bonancibles.

Con tales antecedentes no es de extrañar que sólo mediante un extraordinario caudal de paciencia y una buena dosis de conformidad, puedan los trabajadores resignarse a las durezas de su suerte. Bueno es que se predique resignación y honradez al trabajador, y con gusto lo hace la Iglesia, porque esa es su misión, pero también es necesario que se predique justicia y caridad a los patronos y se les diga con cristiana sinceridad—a aquellos se entiende que entran en la categoría de injustos,—que si hasta aquí han cometido injusticia con sus trabajadores cumplan en adelante la justicia con ellos; que si hasta aquí han sido egoístas y duros de corazón, en adelante sean generosos y caritativos; que si hasta aquí se han considerado como clase privilegiada y a sus bienes y riquezas exclusivamente como medio de satisfacer sus placeres y no como objeto sobre el cual recae una gravísima responsabilidad social, comprendan en adelante que en la comunidad cristiana no hay ni puede haber clases privilegiadas, es decir, exentas de cumplir sus deberes sociales, con detrimento de los demás miembros de la comunidad. A ello se llegará, ordenadamente, mediante la formación de la conciencia de los patronos acerca de las responsabilidades sociales del capital.

Palabras son éstas que por lo acostumbradas en las instrucciones pastorales podrán ser tildadas de demagógicas por el egoísmo de muchos, pero en verdad las encontramos casi literalmente consignadas en las encíclicas pontificias, que ciertamente no pecan de imprudentes ni pueden ser calificadas de subversivas.

Desde luego cometen injusticia o aumentan la insuficiencia de los salarios, los trabajadores que, o emplean en vicios lo que estaba dispuesto al mantenimiento de los suyos, o que gastan en lujo o en cosas inútiles o menos útil el fruto de su trabajo. Juzgamos, por muchas indicaciones, que es otra de las graves y más generalizadas causas de la insuficiencia del salario de nuestros trabajadores, y del estado de miseria, en que vegetan muchas familias. Y así como se habla de injusticia en el pago de los salarios, bien puede hablarse de injusticia en el pago de los mismos; injusticia contra sí mismos y contra sus familias de parte de los trabajadores, y también injusticia contra la sociedad, porque también el salario tiene una misión que cumplir.

Ya se ha dicho que el Estado tiene derechos y obligaciones perentorias con respecto a las cuestiones sociales, y muy particularmente con respecto al salario de los trabajadores. Las leyes justas que dicta sobre tales materias, obligan en conciencia.

Ahora bien, entre nosotros ya se han hecho las primeras tentativas, y con satisfactorios resultados, y en la actualidad se preparan nuevos proyectos de leyes sociales que merecen toda la simpatía y el apoyo de la Iglesia, para intervenir en la asignación de los salarios o en el complemento de los mismos: el seguro social. Se ha fijado ya lo que se llama salario mínimo, que de ninguna manera debe confundirse con lo que, al hablar de las condiciones de justicia del salario, hemos llamado de igual manera. El Estado ha fijado la cantidad mínima que deben pagar los patronos a sus trabajadores so pena de incurrir en determinadas sanciones legales. Esta ley obliga en conciencia, como norma mínima del salario, y no dudamos en afirmar que el patrón que no la cumpliera está obligado a la restitución. De mucha trascendencia son así mismo las leyes sobre accidentes de trabajo.

Existen otras disposiciones legales que tienden, si quiera indirectamente, a suplir la deficiencia del salario de los trabajadores. Tales son muchas leyes sobre beneficencia pública, verbigracia las que determinan el llamado impuesto de beneficencia, destinado al mantenimiento de los hospitales. Y decimos, que esta disposición legal suple o complementa los salarios de los trabajadores, porque de suyo el salario debería alcanzar al

Lo que se juzga acerca de la ayuda de Estados Unidos a la Rusia soviética atea

La agresión de Hitler contra la Rusia Soviética ha colocado a todos aquellos pueblos e individuos que se han opuesto, y por cierto justamente, al Comunismo, en una situación verdaderamente deficitaria y desconcertante, tanto entre los católicos como no católicos. Constantemente han estado denunciando al Nazismo y Comunismo como los enemigos de la Religión y de la Sociedad y ambos lo han colocado en el mismo nivel. Creyeron que Hitler y Stalin estaban a partir de un piñón e iban de la mano, en íntima comprensión, para la conquista del mundo.

Ahora todo a cambiado

Los dos dictadores, que gobiernan fuertemente a sus conciudadanos, se encuentran frente a frente, anhelando el uno la destrucción del otro. Es una lucha de vida o muerte. Algunas de las naciones que hasta ahora se habían mostrado más enemigas del Comunismo y de la Rusia Soviética, no solamente le tienden amistosamente la mano, sino que también saludan con júbilo su lucha contra Hitler y le ofrecen generosamente toda la ayuda oficial, moral y materialmente. ¡Contrastes de la vida política de los pueblos!

En cuanto a los individuos, sucede poco más o menos lo mismo. Están en realidad desconcertados y divididos. Gran parte de los que unánimemente clamaban contra la Rusia Soviética y urgían a sus respectivos Gobiernos que rompieran con ella las relaciones diplomáticas o que no las reanudaran, ahora tratan de justificar la alianza de sus respectivas naciones con la Rusia Comunista y la ayuda que puedan prestarle. Es ciertamente interesante e instructivo lo que está actualmente pasando. Nos vamos a referir solamente a los Estados Unidos.

En el campo católico

Dejada aparte la actitud del Gobierno, bien conocida por las repetidas declaraciones de miembros autorizados del mismo y aun del mismo Presidente Roosevelt, digamos algo sobre la actitud de los Católicos. En general creemos poder decir que están opuestos a que los Estados Unidos formen alianza con la Rusia Atea y deladora de toda religión, especialmente de la Religión Católica. Pero no faltan entre personas y organizaciones, dignas de todo respeto y consideración, opiniones enteramente opuestas.

Un respetable grupo, compuesto de prestigiosos clérigos y seglares prominentes, entre ellos algunos militares de alta graduación, ha hecho la siguiente declaración pública, firmada con sus propios nombres:

«Hace mucho tiempo que la propaganda Nazista se ha esforzado en hacer creer a los Cristianos que Hitler está defendiendo al mundo contra el Comunismo, enemigo de la religión. Bien sabemos que el Comunismo es el enemigo de toda religión. La Iglesia Católica ha sido la primera en reconocerlo y la que ha dado la voz de alerta y le ha declarado guerra sin cuartel, urgiendo a todos que lo combatan por todos los medios posibles. Pero sabemos muy bien que el Socialismo Nacional está llevando a cabo una incesante guerra contra la Iglesia en Alemania, en Austria y Polonia, guerra que hace extensiva a todos los demás países conquistados y que

Pasa a la Página Cuatro



Expresión máxima de mecánica perfecta
Elegancia exquisita que hace del **LONGINES** una joya de categoría excepcional.

Pablo Walter Joyería

trabajador en circunstancias normales para atender su salud y la de los suyos, pero como en verdad no le alcanza para ello, el Estado, le abre gratuitamente las puertas de los hospitales y de las instituciones de beneficencia, que sostiene mediante determinados impuestos sobre la riqueza. Por la nobleza de los fines de estas disposiciones legales, creemos igualmente que, salvo casos excepcionales, no pueden éstas considerarse como simples leyes fiscales, sino como justa contribución de la riqueza y de los ricos al bienestar de la comunidad en que viven y que les asegura su propia tranquilidad.

Continuará

Ecós del Hogar

Sección a cargo de la Sra. Profesora doña Etilma de Romero

La mujer y el abuso de las bebidas

En estos tiempos de costumbres tan libres es fácil que la mujer se arrepienta hasta el fin de su vida del instante fatal en que comenzó a tomar licor. La gente joven no necesita de las bellidas espirituosas porque su sangre es fuerte y vigorosa, naturaleza viva y se puede divertir sin recurrir al alcohol que atrofia los sentidos y lleva gradual y agradablemente excesos que más adelante, llenan de horror. Si el hombre que acompaña a la mujer, le insta a que beba, es posible que lo haga con deliberado propósito incomprensible y las mujeres que están acostumbradas al vicio tratan de que las que no lo están, lo adquieran porque la abstención de las demás hiere su orgullo. Compañeros de esta clase no serán jamás amigos sinceros.

Ya sea Ud. una jovencita de dieciocho años o una mujer de cuarenta, recuerde que beber con exceso, no es sólo de un gusto detestable, sino que a cualquier hombre le repugnaría más que ningún otro defecto. Recuerdo que en la pasada Navidad, estábamos mi esposo, un amigo suyo y yo, cenando en el hotel, cuando en una mesa próxima se encontraban una joven pareja de novios con otras dos señoras de edad madura. La joven había ingerido gran cantidad de licor y comenzó a reír estrepitosamente por mucho rato sin lograr contenerla y luego echó a llorar produciéndose una escena ridícula que tanto el novio como las otras señoras trataban de disimular. Finalmente la joven se mostró enojada y a viva fuerza la condujeron a un auto. Nos decía nuestro amigo, después de semejante escena: Cómo es posible que un hombre correcto pueda pedir en matrimonio a una señorita de tales condiciones? Otros hombres en vez de mirar con dureza estos actos licenciosos, tienen el defecto de reír con indulgencia ante estas jóvenes locas que demuestran conocer tan mal el sentido de la propia estimación.

Estas infelices criaturas cuando llegan a los veinticinco años son incapaces de encontrar la felicidad. Si a veces acontece que los que presencian estos incidentes no se escandalizan, creemos que de llegar a ocurrir esta indiferencia en la mayoría, el futuro se presenta muy negro. Contra el espíritu de una época es imposible rebelarse. Si este desprestigio de todas aquellas cosas que otra generación consideraba sagradas, es una expresión de las convicciones de nuestro siglo, se habrá de aceptar y la gente vieja tendrá que resignarse.

Deberán considerarlo como una epidemia que se ha

Pasa a la Página Cuatro

Apostilla Semanal

Carrillitis

Todo hijo del vecino siente una aversión natural al nombrarse objetos o personas, hay quienes oyen nombrar polaco e instintivamente corren a refugiarse en el último rincón de la casa. A Stalin se le menciona Hitler y se traga pipa y bigotes; Churchill oye decir Chamberlain y se receta una triple dosis de whisky; se nombra a Wheeler delante de Roosevelt y éste pierde la sonrisa; Benito escucha el nombre de Adolfo y francamente no sabemos, ni nos atrevemos a imaginarnos lo que pensará. Palatinamente confesamos que nosotros también padecemos de esta debilidad, porque oímos mencionar al ex-general de Gol (en cristiano, un gol que rompió la valla del Canal y se puso a salvo en Inglaterra) nos produce un mal de risa y sólo deseáramos la inspiración de un Lehar para componer una exitosa opereta sobre tema tan simpático. A los que hacen de gol eso y sobre eso toma las armas contra su propia patria, y hasta aprende a correr a la flemática manera inglesa y si no que lo digan las costas de Dakar, les tienen un nombre muy... ¡fco... ¡mu fco...

Pues don Ricardo no es menos que Stalin, Church II, Roosevelt, Benito y nosotros. A don Ricardo hay cosas que lo sacan fuera de quicio. Nombrarle a Carrillo es tenerlo por una semana en los periódicos atacando la obra del ilustre ex-Presidente. Mas queremos ser indulgentes con don Ricardo, y pensamos que todo finca en su dolencia crónica de olimpitis aguda. El con tal de ocupar de continuo la primera página de los hombres libres para un país libre, mañana puede afirmar que Costa Rica en 1910 a 1914 vivió en un régimen de opresión.

Hay varias disposiciones en el Código General de 1841 que hacen a don Ricardo llamar al Cielo. Vg. concierne "al que llegare a prender, maltratar, herir o matar al Jefe del Estado, será fusilado como traidor parricida etc...." Está reconocido que Carrillo adoptó Códigos antiguos españoles para su Código General en los que se consignaban penas crueles contra los regicidas. Considérese que Costa Rica entraba apenas a su vida independiente, fue la colonia más atrasada y abandonada de toda la América; pocos conocimientos se tenían de los progresos de todo orden alcanzados en otros países, por lo tanto vivíamos dentro de un obscurantismo casi absoluto. Luego, nótese que se dice EL QUE LLEGARE, y seguros estamos de que si se hubiera llegado, la pena no se hubiera cumplido totalmente, para eso son la mayoría de las leyes, para estar consignadas en el papel. Se escandaliza don Ricardo que a un gobernante que expidió tal Código se le exalte en un régimen democrático. Sin embargo Carrillo comparado con otros Jefes de Estado, también vitalicios, resulta un corderito. Carrillo apenas si consignó la ley y estatuyó si el delito llegare a cometerse, en cambio esos otros jefes por simples sospechas fusilaban a sus conciudadanos por docenas, y a esos jefes don Ricardo entregó reos políticos, por ellos, amordazó a la Prensa, permitió el atropello a un diplomático costarricense y finalmente llamólos ¡¡Mi grande y buen amigo!!

Otra cuestión de la que abomina don Ricardo es la referente a la Constitución de Tribunales Eclesiásticos competente para fallar sobre el divorcio. Allí está el fanatismo

Pasa a la Página CUATRO

EQUIVOCO FATAL

La propaganda maquiavélica y sistemática que se ha seguido durante la guerra para atrapar simpatías a favor de Inglaterra y concitar odios en contra de Alemania, ha tenido la virtud de causar una profunda desorientación en la opinión pública que ha podido creer, siquiera fuera temporalmente, en las mil patrañas servidas por las Agencias informativas al servicio del capitalismo judío.

Entre ellas, la de mayor bulto por su trascendencia universal, fue la de afirmar, que Inglaterra defendía en esta guerra el Cristianismo. Engaño que no puede mantenerse hoy en el mundo católico ante el hecho consumado de la Alianza anglo-soviética.

Nosotros que conocemos los verdaderos intereses que defiende Inglaterra como los que trata de defender nuestro "Buen Vecino", que no son por cierto los que se han dicho, sino los que se han dejado por decir, y nosotros—digo—nunca se nos pasó por la mente la idea absurda de prestar atención a ese engaño satánico.

Sabíamos por experiencia y antecedentes históricos, que Inglaterra puede pactar con Dios o con el Diablo según convenga a sus intereses capitalistas. Ayer, se levantaba como mártir defensor de Cristo en el mundo. Hoy se estrecha la mano con Stalin, el que levantó en la misma capital de Moscú un monumento a Judas Iscariote el Apóstol traidor de Jesús en el propio día de Jueves Santo.

Pero nuestra voz no debe ser oída. Véamos la actitud del Supremo Pastor de la Iglesia en esta nueva cuanta inesperada fase de la guerra de la cual guarda significativo silencio la siempre escandalosa propaganda anglo-judía.

La cruzada que la nueva Europa ha emprendido contra el bolchevismo, bajo la dirección alemana, ha conmovido al cristianismo universal. Junto a la ayuda política y militar que prestan a Alemania en esta lucha casi todos los estados civilizados, llegan del mundo cristiano manifestaciones tras manifestaciones adhiriéndose con entusiasmo al golpe contra el sistema ateo y blasfemo del bolchevismo de Moscú. Respondiendo al imperioso deseo de la cristianidad católica, el Papa habló el domingo pasado respecto a los acontecimientos del Este de Europa en una alocución preñada de profunda responsabilidad sobre la Providencia Divina en los acontecimientos de la vida humana. El Santo Padre compara al Moscú de Stalin con la Roma de Nerón, recordando que en un lado como en el otro parecían triunfar la inclemente crueldad de la espada y la fuerza brutal de los tiranos contra el valor de las huestes cristianas y la fuerza de su espíritu.

Hoy como entonces, ha dicho el Sumo Pontífice, se encontraron la cultura cristiana, el amor a la patria, el heroísmo, la abnegación, la fe y la piedad, luchando contra un enemigo que había hecho penetrar el pecado y el mal hasta en la vida del individuo en el sagrado refugio de la familia, e incluso en el organismo de la sociedad entera. El Papa recuerda que este mal y esta violencia dominaron durante algún tiempo al mundo de tal manera que los infieles creyeron poderse burlar ya de Dios y de su silencio de falta de poder y providencia. El Santo Padre explica este interregno diciendo que, a veces, Dios puede permitir en la tierra durante cierto tiempo para probar a los pueblos el imperio de la impiedad y del ateísmo y extravíos dolorosísimos del sentido de justicia transgresiones de la ley y martirios cometidos sobre personas inocentes, pacíficas, indefensas y desamparadas. Pero, asimismo advierte el Papa, en una inequívoca alusión al presente, la omnipotente mano de Dios que permitió que se desencadenase sobre la humanidad este huracán, le impone con un signo contención y silencio, y este momento ha llegado ahora, y con la gracia de Dios, encontrar ánimo y el valor del heroísmo cristiano que es al mismo tiempo sacrificio y triunfo. Al terminar su alocución impartió el Papa la bendición apostólica a todo el pueblo italiano en el que se hacen perceptibles los signos patentes de su misión divina.

Tan significativas como sus palabras es el momento que el Papa eligió para pronunciarlas. Esa alocución se efectuó el segundo domingo de la guerra antibolchevique, y 48 horas después de haber salido para el frente del Este la primera división de voluntarios italianos, que recibió, por consiguiente, la bendición papal antes de la prueba en el combate. La expectación con que se esperaba esta manifestación pontificia en todos los países católicos se desprende, entre otros signos, de un artículo que ya el 25 de junio publicaba el gran diario católico "El Alcázar" de España. Bajo el título de cruzada por la cristianidad, se dice: "Los campos están perfectamente definidos: a un lado el comunismo soviético que abraza todas las fuerzas anticristianas y antieuropeas, unida a los poderes plutocráticos de los capitalistas materialistas y judíos; al otro los antiguos territorios y pueblos de la cristianidad que luchan en heroica cruzada contra el enemigo secular".

Es notable que hasta ahora no haya comentarios oficiales de la Gran Bretaña ni de los Estados Unidos sobre la alocución del Papa. También aquí se encuentra Inglaterra en un grave dilema: Después de haber intentado operar contra Alemania tergiversando to-

Lo que se juzga sobre...

Viene de la Página TRES

extenderá a los restantes del mundo en el caso de salir victorioso.

«Estamos enteramente conformes con el Obispo Hurley, de San Agustín, Florida, quien dijo: puede ser muy bien que los planes ocultos y amenazantes que abriga el Kremlin, tiendan a favorecer a los que luchan contra Dios y contra la sociedad. Pero en la actualidad el enemigo número uno de la humanidad, el asesino de sacerdotes, el despojador de nuestros templos, el adversario de todo cuanto amamos como Americanos y como Católicos, es el Nazismo.

«Actualmente el Nazismo es el único que posee toda la fuerza material necesaria para impugnar a la Iglesia combatir todo concepto espiritual. Necesario es, por lo tanto, destruir al Nazismo, si queremos salvar la Cristianidad. El asesinato de sacerdotes, de ministros protestantes y de judíos no debe considerarse como defensor de la religión porque combate a un canalla que es, además, es un verdadero ateo.

«Pero la agresión de Hitler contra Rusia no debe hacernos perder la razón. Hitler continúa siendo nuestro mayor enemigo y debe ser combatido por todos los medios posibles, aun cuando para ello sea necesario el formar causa común temporalmente con los Soviets y pelear conjuntamente con ellos para resistir al común enemigo».

¡Qué error de concepto a causa de una lógica partidista inexcusable!

El anverso

En cambio, los Veteranos Católicos de la Guerra dirigieron al Presidente Roosevelt la siguiente carta, que fue remitida por Mr. Walsh, jefe de los Veteranos.

«Los Católicos Veteranos de la Guerra han manifestado en numerosas ocasiones su completa adhesión a un programa de defensa nacional, le han ofrecido su entusiasta cooperación y le han animado a ir adelante en su determinación de prestar toda la ayuda a las naciones angustiadas, a fin de sostener y conservar la democracia.

«Nuestra lealtad a su Excelencia como Jefe Supremo de la nación, será siempre inmovible, ni sufrirá cambio alguna nuestra firme determinación de luchar por la conservación de la democracia.

Por lo tanto, con el debido respeto, suplico a su Excelencia, en nombre de nuestra organización, se digne reconsiderar sus determinaciones acerca de la ayuda que intenta prestar a la Rusia Atea, y no obligar a nuestra nación a emplear sus poderosos recursos en favor de una nación alguna que, por su forma de gobierno totalitaria o por sus ideologías ateas, se oponga a los ideales democráticos».

Un Senador, un Sacerdote y un Ministro Luterano

Ante unas tres mil personas, reunidas en el Club Columbus, en Brooklyn, el Senador Bennett Cham Clark de Missouri, el Rev. Padre Dr. John O'Brien de la Universidad de Notre Dame, y el Dr. Olson, pastor de la iglesia Luterana de Belén, Brooklyn, denunciaron todo movimiento o acción de Estados Unidos, tendientes a ayudar a la Rusia Comunista.

El Senador Clark dijo: "No podemos de modo alguno estrechar las manos del execrable Stalin, sin que al mismo tiempo nos debilitemos grandemente en nuestra defensa continental... América correría el peligro de perder su espíritu propio, si de alguna manera formara alianza con el Comunismo... ¿No haríamos mucho mejor en adherirnos fuertemente a los principios que prevalecen en nuestra nación, principios que garantizan el derecho de adorar y servir a Dios conforme a la conciencia de cada uno, más bien que en arriesgarnos a perder este derecho, entrando en alianza con los hijos de Belial y peleando con los adoradores de Moloch?... Se han venido desarrollando incesantes esfuerzos, con éxito siempre mayor, para suprimir individuos o grupos—Comunistas, y otros símiles—considerados como subversivos. ¿Cuál, sería nuestra posición, si nos aliáramos con Stalin...?"

El Padre O'Brien declaró que "el pueblo Americano, ni por la propaganda, ni por artimañas o engaños, podrá ser inducido a pelear para sostener a Stalin, enemigo de Cristo e incalificable déspota que tiene esclavizado a un pueblo de más de 180.000.000 de habitantes... La propaganda y los esfuerzos que se han venido haciendo para que entremos en la guerra a fin de salvar la democracia y el Cristianismo han recibido dos golpes mortales. Porque lo cierto es que tan doble y tan cruel es Stalin como Hitler, con la diferencia de

que Stalin está animado de un odio más profundo contra el Cristianismo y nuestra manera de vivir democrática que Hitler... "Una vez que nos acostemos en la misma cama con el "sangriento José Stalin", no será posible poner cortapisas a la propaganda y actividades Comunistas en esta nación", dijo el Dr. Olson. Una vez que, con nuestro proceder, reconocamos a Stalin como "un buen dictador", muy dificultoso será el trazar una línea divisoria y lógica contra los malos dictadores... El afán de ir contra Alemania, hace caer a más de un buen sujeto en comparaciones arbitrarias, injustas y que no tienen razón.

Cultos en la Parroquia de la Merced

DEL DOMINGO 3 DE AGOSTO AL SABADO 9 DE AGOSTO DE 1941

Domingo 3.—(Primer domingo) Misas: 5, 6, 7½ (cantada) y 10 horas.

REUNIONES.—2-3 Compañías de la Santísima Trinidad (señoras) y de 4-5 (caballeros).

6¼-6¾ Conferencias de

Ecós del....

Viene de la Página Tres

extendido en forma imposible de atajar por ellos y que, por sí mismo, se extinguirá, arrollando a los seres camino de su propia muerte.

No es posible cortar una epidemia cuando se ha propagado por todo un país. Lo indicado entonces, es no fijar la atención en los afectados por la dolencia, considerándolos incurables, y dirigirla hacia los niños, que están en la edad de que sus inteligencias puedan ser orientadas por el camino que les inicien sus padres. Lo que ahora sucede es culpa de los padres y lo que pase en el porvenir culpa también será de ellos.

Es todo cuanto puede decirse sobre el asunto que nos ocupa.

Apostilla...

Viene de la Página Tres

co liberal de siempre. Y puede citar una autoridad más alta y competente para decidir sobre asunto tan delicado? Qué mejor que un tribunal eclesiástico integrado siempre por figuras eminentes de la Iglesia, para fallar sobre el divorcio, siendo como son conocedores profundos de la doctrina de la Iglesia al respecto? Sobre esto tanto se ha debatido q' apenas si lo hemos querido tocar ligeramente.

Sobre otras cuestiones civiles en las que clava su aguijón de crítica don Ricardo, son teorías y doctrinas muy modernas, que en aquellos años, hace ya un siglo, era imposible, por desconocidas, legislar.

Siempre será más fácil y cómodo lanzar diatribas contra dictaduras al otro lado del Gran Charco que no contra las que están en los alrededores o dentro de los límites nacionales. Porque según cuenta la tradición, durante el régimen de los treinta meses, en Cartago, la Llorona no dejó escuchar su llanto, ni el cadejos asaltó a los viajeros, ni las brujas volaron, ni los abrujos tampoco....

ROSIMAR h.

que Stalin está animado de un odio más profundo contra el Cristianismo y nuestra manera de vivir democrática que Hitler... "Una vez que nos acostemos en la misma cama con el "sangriento José Stalin", no será posible poner cortapisas a la propaganda y actividades Comunistas en esta nación", dijo el Dr. Olson. Una vez que, con nuestro proceder, reconocamos a Stalin como "un buen dictador", muy dificultoso será el trazar una línea divisoria y lógica contra los malos dictadores... El afán de ir contra Alemania, hace caer a más de un buen sujeto en comparaciones arbitrarias, injustas y que no tienen razón.

poli del anticristianismo constituyen una solemne invención. Pero, si hubiese un átomo de verdad en ello, demostraría que ya a los ocho días de lucha, la moral de la ideología comunista se había derrumbado completamente y que los gobernantes bolcheviques, que tiemblan por su vida, se acogen ya a ese Dios a quien han ultrajado, y cuya extirpación del corazón del pueblo ruso era uno de los principios cardinales del estado soviético,

San Vicente de Paúl.

7 p.m.—Rosario y Bendición con el Santísimo.

Lunes 4.—5½ hs. Misa rezada por el finado Elías Fauaz.

7 hs.—Misa rezada por el finado José Mario Longhi Arrieta.

Comienzan las GRANDES FIESTAS DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS, en honor de sus DOLORES INTERNOS.

Martes 5.—5½ hs. Misa cantada, aplicada por don Antonio Chacón y señora.

7 p.m.—Rosario cantado y Plática.

Miércoles 6.—5½ hs. Misa cantada, aplicada por doña Lastenia de Ardón y doña Teófila de Muñoz.

7 p.m.—Rosario cantado y Plática.

Jueves 7.—Misa rezada con órgano por doña Teresa Musmanni de Alier.

7 p.m.—Rosario cantado y Plática.

VIERNES 8.—FIESTA de los DOLORES INTERNOS DEL SAGRADO CORAZON.

5½ hs.—Misa cantada, aplicada por doña Luisa de Rodríguez.

8 hs.—Misa Solemne con Sermón y Revestidos. La sufraga don Esteban Ruiz.

7 p.m.—Rosario Solemne y Bendición con el Santísimo.

Sábado 9.—5½ hs. Misa a Nuestra Sra. de Mercedes, por la Paz del Mundo.

7 hs.—Procesión y Misa cantada en honor del Purísimo Corazón de María.

Afecciones urinarias
se tratan con éxito con las insuperables tabletas de

BAYER

HELMITOL

Suscríbese a la Epoca